

## Informe Cualitativo Prevención del Embarazo Infantil y Adolescente. 4to. Trimestre 2023

### Prevención

#### ***Implementación de Taller “Prevención del Embarazo Adolescente”***

Estos talleres tienen como objetivo generar acciones para fortalecer en niñas, niños y adolescentes los factores de protección y estilos de vida saludable para prevenir el embarazo en edad temprana.

#### **Coquimatlán**

En este trimestre se realizó un taller de Prevención del Embarazo en Adolescentes en la Secundaria Susana Ortiz Silva T.V. de la cabecera municipal, en donde se trabajó con el grupo de adolescentes del 2°C, compuesto por 6 mujeres adolescentes y 11 hombres de 12 a 14 años. Dio inicio en septiembre concluyendo en octubre.

Los adolescentes participaron durante el taller con algunas actividades, como el teléfono descompuesto, haciendo énfasis en una buena comunicación, reflexionaron sobre las consecuencias emocionales, sociales, pero sobre todo económicas de un embarazo no deseado ni planificado, e hicieron conciencia en un buen plan de vida en el cual la prioridad sea sus estudios y preparación profesional, logrando así sus metas programadas durante su vida.

#### **Cuauhtémoc**

En este trimestre durante septiembre y octubre se llevó a cabo 1 taller de prevención del embarazo adolescente en la Primaria Valentín Gómez Farías T.M. ubicada en el centro de la Cabecera Municipal. Participaron un total de 28 alumnos al grupo de 6 A: 5 niñas y 5 niños menores de 12 años. Y 9 mujeres y 9 hombres adolescentes de 12-14 años.

En el taller identificaron como un embarazo a edad temprana trae consecuencias psicológicas y emocionales. El uso de anticonceptivos es responsabilidad de cada pareja, así como también la colocación correcta del condón masculino.

#### **Manzanillo**

En este trimestre se realizó 1 taller durante octubre en la escuela telesecundaria Dr. Iván Delgado Enciso T.M. ubicada en la comunidad del Llano de la Marina, con los grupos de 1 A, 2A y 3A, atendiendo a: 3 niñas menores de 12 años y 12 mujeres y 9 hombres adolescentes de 12 a 14 años. En estas sesiones del taller los niños y adolescentes conocieron información importante que será un factor de protección del embarazo y esto les ayudará a tomar decisiones importantes para vivir una sexualidad responsable.

#### **Villa de Álvarez**

Se llevaron a cabo 2 talleres de Prevención del Embarazo Adolescente, durante septiembre y octubre en la Sec.Tec.13 Miguel Virgen Morfin TV, ubicada en el centro, uno con el grupo de 1° A (15 mujeres y 20 hombres de 12 a 14 años). El segundo con el grupo de 1°B (9 mujeres y 10 hombres de 12 a 14 años). Teniendo como resultado jóvenes informados y conscientes de que todo debe llegar a su tiempo y la toma de decisiones que deben realizar conforme a su plan de vida, que realizaron durante última sesión



### **Colima**

Se llevaron a cabo un total de 4 pláticas en la escuela primaria Melchor Urzúa Quiroz TM, ubicada en la colonia Nuevo Milenio. 2 pláticas fueron el día 13 de octubre con el tema: Cambios en la adolescencia, la primera plática fue con el grupo de 5to. A con la asistencia de 8 niñas y 9 niños menores de 12 años. La segunda con el grupo de 5to. B con 10 niñas y 7 niños menores de 12 años. Con estas pláticas se aclararon algunas dudas por parte de los niños y niñas después compartieron situaciones que les han pasado y han descubierto en su crecimiento y desarrollo personal.

2 pláticas más fueron el día 16 de octubre con el tema de violencia en el noviazgo, la primera se llevó a cabo con el grupo de 6to. A se contó con la asistencia de 11 niñas y 14 niños menores de 12 años. La segunda plática fue con los alumnos de 6to. B con 16 niñas y 11 niños menores de 12 años, y 1 mujer y 1 hombre adolescente de 12 a 14 años.

Algunos niños expresaron lo que ocurría en su entorno tanto en casa, como lo que observaban en su escuela y cómo creían que podían contribuir para evitar la violencia en una relación de noviazgo.

### **Coquimatlán**

Con el objetivo de concientizar a los adolescentes sobre la importancia de los métodos anticonceptivos para la prevención de las enfermedades de transmisión sexual y de un embarazo no planeado se dieron 6 pláticas con el tema de métodos anticonceptivos en los bachilleratos de las comunidades de El Chical, Pueblo Juárez y La Esperanza:

La primera se realizó el 24 de octubre en el Telebachillerato comunitario #4 de la Comunidad de El Chical, con la participación de 30 alumnos de 1º, 3º y 5º semestres (24 mujeres y 6 hombres adolescentes de 15 a 17 años).

La segunda, tercera y cuarta plática se realizaron el 25 de octubre en el EMSAD Dr. Miguel Galindo de la comunidad de Pueblo Juárez. Una con 1ºsemestre (16 mujeres y 21 hombres adolescentes de 15 a 17 años). Otra con el grupo de 3ºsemestre (19 mujeres y 8 hombres adolescentes de 15 a 17 años). Y la cuarta plática fue con la participación de 5ºsemestre, (17 mujeres y 10 hombres adolescentes de 15 a 17 años).

La quinta y sexta plática se realizaron el 26 de octubre en el Telebachillerato Comunitario #08 Juan Rulfo de la comunidad de La Esperanza. La quinta con el grupo de 3ºsemestre (7 mujeres y 5 hombres adolescentes de 15 a 17 años). La sexta con la participación de 5ºsemestre (9 mujeres y 10 hombres adolescentes de 15 a 17 años). Los adolescentes hicieron conciencia de la importancia de los métodos anticonceptivos, como información importante para su presente. Reflexionaron sobre cómo protegerse de un embarazo no planeado, ni deseado durante su vida, así como el único método anticonceptivo que te protege de las enfermedades de transmisión sexual, reiterando y dando a conocer sobre la interrupción del embarazo legal y seguro con el que cuenta el estado de Colima.

### **Cuauhtémoc**

En este trimestre se realizaron en total 4 pláticas informativas. La primera plática fue el día 18 octubre con el tema de Métodos anticonceptivos, en la Secundaria José Mora y Verduzco T.V. ubicada en la cabecera municipal, atendiendo 8 mujeres y 6 hombres adolescentes de 12-14 años, y 2 mujeres y 2 hombres adolescentes de 15-17 años

La segunda plática fue el día 20 octubre con el tema de "Higiene y Autocuidado", en la Primaria Lázaro Cárdenas T.M. ubicada en la comunidad de Chiapa, con los grupos de 5 y 6 grado juntos (12 niñas y 15 niños menores de 12 años).

La tercera y cuarta pláticas fueron el día 20 octubre con el tema de Métodos anticonceptivos. Una en la Telesecundaria Eduardo Zarza Ocampo T.M. ubicada en la comunidad de Chiapa, con 12 mujeres y 6 hombres adolescentes de 12-14 años. La otra en el Telebachillerato Comunitario no. 9, de la comunidad de Chiapa, a alumnos



de los semestres de 1ro., 3ro y 5to. (2 hombres adolescentes de 12-14 años, y 2 mujeres adolescentes y 11 hombres de 15-17 años. En las pláticas los niños y adolescentes conocieron sobre métodos anticonceptivos y su finalidad. Así como los hábitos higiénicos que deben practicar.

### Ixtlahuacán

Se impartieron 5 pláticas preventivas, las cuales se describen a continuación: La primera fue el 23 de octubre en la Escuela Primaria Aquiles Serdán TM de la Comunidad de Tamala, con alumnas y alumnos de un grupo multigrado 4°A, 5°A y 6°A. El tema que se abordó fue "Consecuencias de un embarazo adolescente". Se reforzó con la entrega de folletos acorde al tema. El objetivo de dicha plática es sensibilizar y concientizar a las Niñas, Niños y Adolescentes sobre el riesgo y el impacto negativo que tiene un embarazo adolescente en su salud física, emocional, psicológica y social. Escuchando y aclarando todas sus dudas. Participaron 9 niñas y 8 niños menores de 12 años y 1 hombre adolescente de 12 a 14 años.

La segunda fue el día 24 de octubre en la Escuela Secundaria Técnica #9 Cuauhtémoc TM ubicada en colonia centro, con alumnas y alumnos de 2°B: 12 mujeres adolescentes y 12 hombres de 12 a 14 años con el tema "Métodos Anticonceptivos". Este tema tiene como objetivo generar, promover y conocer las diferentes opciones que a través de la secretaría de salud tienen las y los adolescentes para evitar un embarazo. Se les proporcionó también información sobre las ventajas y desventajas del uso de cada uno de los métodos. También se les habló brevemente sobre enfermedades de transmisión sexual. Se logró así que las y los adolescentes aprendan más sobre la anticoncepción a través de la información necesaria para tomar decisiones acertadas y saludables.

La tercera fue el día 26 de octubre, en la Escuela Primaria Julián Silva Palacio TM ubicada en la colonia Centro del municipio, con el tema: "Pubertad y adolescencia" con alumnas y alumnos de 5°B integrado por 5 niñas y 5 niños menores de 12 años quienes en todo momento se mostraron muy atentos, tranquilos y participativos durante el desarrollo del tema. El objetivo de este tema fue concientizar a las niñas y niños la diferencia que existe entre Pubertad y Adolescencia así mismo conocer el proceso que corresponde a los cambios físicos y hormonales que se manifiestan en la etapa de maduración sexual, así como los cambios psicológicos y sociales. Se tuvo una excelente participación.

El día 26 de septiembre se impartieron la cuarta y quinta plática con el tema: "Embarazo a temprana edad" en la telesecundaria Juan Hernández Espinosa TM de la comunidad de La Presa. Una fue con los alumnos y alumnas de 1°A y 3°A (10 mujeres y 13 hombres adolescentes de 12 a 14 años). La otra con el grupo de 2do A. (4 mujeres y 8 hombres adolescentes de 12 a 14 años). El objetivo fue crear conciencia entre las y los adolescentes sobre las desventajas que conlleva embarazarse a temprana edad. Se logró la participación de las y los alumnos expresando dudas y compartiendo experiencias cercanas de embarazos entre algunos familiares y conocidos llegando a la conclusión de no querer eso para sus vidas en esta etapa.

### Manzanillo

En este trimestre se llevaron a cabo 6 pláticas preventivas, cuatro fueron en la escuela primaria Francisco Villa T.M. ubicada en la colonia de Santiago.

La primera y segunda plática fue con el tema Pubertad y Adolescencia. Una el día 19 de septiembre con un total de 9 niñas y 10 niños menores de 12 años. La segunda el día 20 de septiembre en el grupo de 6to. B: 10 niñas y 10 niños menores de 12 años.

Con esta plática se logró que los niños identificaran los cambios que están viviendo, los aceptaran y aprendieran a vivirlos de una manera sana y consciente, lo cual les ayuda para prevenir riesgos.

La tercera y cuarta plática fueron con el tema Prevención del embarazo infantil y adolescente. Una se llevó a cabo el día 18 de octubre, en el grupo de 6B: 10 niñas y 10 niños menores de 12 años, y 1 hombre adolescente de 12 a 14 años. La otra fue el 25 de octubre con el grupo de 6A (11 niñas y 11 niños menores de 12).

La quinta plática fue el 19 de octubre en el centro comunitario de Lomas Verdes con el tema Enfermedades de Transmisión Sexual, se atendieron 17 mujeres adultas con hijos. Se logró que identificaran cuáles son las



enfermedades de transmisión sexual, signos y síntomas y sobre todo la manera de prevenirse, todo esto para su cuidado personal y para ayudar en la educación sexual de sus hijos.

La sexta plática fue en la Telesecundaria Dr. Iván Delgado TM ubicada en la comunidad el Llano de la Marina con el tema "Como hablar de sexo con nuestros hijos", se atendieron 5 mujeres adultas con hijos. Con esta plática las madres de familia adquirieron herramientas para informar a sus hijos los cambios que ocurrirán durante las diferentes etapas de la adolescencia, y así poder darles un buen acompañamiento durante el proceso.

### **Minatitlán**

Se llevaron a cabo 6 pláticas las cuales se describen a continuación: El día 07 de septiembre se realizaron dos pláticas con los temas "Métodos anticonceptivos y Prevención de Embarazo en Adolescentes", con los alumnos del bachillerato EMSAD 07 T.M., ubicado en la Comunidad de Agua Salada. Ambas pláticas se dieron al mismo tiempo con personal de Salud de la Jurisdicción No. 3, contando con la participación de los grupos de 1er. A, 2do. A y 3ro A: 8 mujeres y 2 hombres de 12 a 14 años de edad; 26 mujeres y 42 adolescentes hombres de 15 a 17 años; y 4 mujeres adultas y 3 hombres. Los cuales se mostraron interesados en el tema, participando y dando sus diferentes puntos de vista y conocimientos sobre el tema.

El día 19 de septiembre se realizó una plática con el personal que labora en el DIF Municipal de Minatitlán, ubicado en la cabecera Municipal, a quienes se les dio la información sobre el tema "Infecciones de Transmisión Sexual" con el objetivo de difundir, promover y sensibilizar, así como los tratamientos y las atenciones que puede brindar el Centro de salud, además se brindó la prueba rápida del VIH, se mostraron interesadas dando sus diferentes puntos de vista sobre el tema y sobre todo aclarando sus dudas, contando con la participación de 1 mujer adulta, 15 mujeres adultas con hijo y 1 hombre adulto.

En el mes de octubre se llevaron a cabo tres pláticas con madres de familia, a quienes se les dio la información sobre el tema "Métodos Anticonceptivos", con el objetivo de incrementar la participación en la toma de decisiones reproductivas, mostrándose interesadas en el tema, ya que tienen hijos/as en edad adolescente.

La primera fue el día 16 de octubre, en la Comunidad de Potrero Grande, en la Cancha Techada con Domicilio Conocido, contando con la participación de 9 mujeres adultas con hijos. La segunda el día 17 de octubre, en la comunidad de la Loma en la Cancha Techada con Domicilio Conocido, contando con la participación de 10 mujeres adultas con hijos. La tercera el día 20 de octubre, en la Comunidad de San Antonio, en la Cancha Techada con Domicilio Conocido, contando con la participación de 9 mujeres adultas con hijos.

### **Tecomán**

Con el objetivo de promover la reflexión de las y los adolescentes sobre riesgos y consecuencias asociados con el inicio de la sexualidad en edades tempranas, se llevaron a cabo 5 pláticas informativas en escuelas primarias, secundarias y con padres de familias.

Dos fueron el día 04 de octubre en la escuela Primaria "Antonio Barbosa Heald" TM., ubicada en la Col. Gustavo Díaz Ordaz con el tema: Pubertad y Embarazo en Adolescentes

El primer grupo atendido fue 6°B (6 niñas y 10 niños menores de 12 años). El segundo grupo fue 6°A (7 niñas y 9 niños menores de 12 años). Durante la plática las y los alumnos mencionaron que pese a la importancia del tema, la mayoría de sus papás no saben cómo orientarlos y evaden estos temas, orillando a la mayoría de ellos buscar información en lugares donde se les desinforma.

La tercera plática fue el día 05 de octubre con el tema prevención de embarazo en adolescentes, en la escuela Primaria "Juan de la Barrera" TM., ubicada en la Col. Amalia Solórzano, con el grupo de 6°A (9 niñas y 15 niños menores de 12 años y 1 mujer y 1 adolescente hombre de 12 a 14 años).

Durante la plática surgió el tema de Métodos anticonceptivos, se comentó de la importancia de su uso ya que son parte de sus derechos sexuales y que tal información pueden obtenerla también en un centro de salud y que dichos servicios son gratuitos.



La cuarta y quinta plática fueron en la Secundaria "Justo Sierra" TM., ubicada en la col. Unión Sur, con el tema: Prevención de Embarazo. Una el día 12 de octubre, el grupo atendido fue 3° F (11 mujeres y 10 hombres de 12 a 14 años de edad y 1 hombre adolescente de 15 a 17 años). La quinta fue el 25 de octubre, con el grupo de 2°D: participaron 16 mujeres y 15 hombres adolescentes 12 a 14 años.

Logrando en las y los adolescentes concientizar sobre los riesgos que ocurren en un embarazo a temprana edad, la importancia de analizar las responsabilidades que implican sus decisiones, que pueden cambiar sus proyectos de vidas.

### Villa de Álvarez

En este trimestre se impartieron 15 pláticas informativas en total, con el tema de "Prevención de la violencia en el noviazgo" a niñas, niños y adolescentes con el objetivo concientizar a las y los jóvenes sobre las conductas violentas en una relación de noviazgo, que diferencien entre el amor, sometimiento y dominio, dónde puedan reconocer cualquier signo de violencia y se detengan oportunamente. Así mismo se les presentó el juego en línea "Amor vs. Control" donde cada uno de ellos al jugarlo, contestó un test y mediante la revisión del violentómetro se dieron cuenta en qué nivel se encontraba cada uno. Las pláticas se desarrollaron de la siguiente manera:

La primera plática fue el 08 de septiembre en las instalaciones del DIF Municipal de Villa de Álvarez con directores de las Secundarias del municipio con la finalidad de presentarles el proyecto de la temática en torno a la prevención del embarazo adolescente y violencia en el noviazgo llamado: "Escuela Libre de Pañales" asistieron 4 mujeres y 7 hombres adultos.

La segunda, se efectuó, el día 20 de septiembre, en la Telesecundaria Jaime Morales Fernández TM, con domicilio en la comunidad del Mixcoate. Se atendió en una sola plática a los grupos de 1° a 3° grado, grupo A: 12 mujeres y 12 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

La tercera y cuarta plática se llevaron cabo el 22 de septiembre en la Primaria Enrique Andrade TM, colonia Centro. En una se atendió al grupo de 3° B: 7 niñas y 12 niños menores de 12 años. La otra fue con el grupo de 6° B: 11 mujeres y 11 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

La quinta plática fue el 29 de septiembre en la Secundaria Benjamín Fuentes Gonzales TM ubicada en la colonia Villa Izcalli, la cual se llevó a cabo con Maestros de la Secundaria, con la finalidad de presentarles el proyecto de la temática en torno a la prevención del embarazo adolescente y violencia en el noviazgo llamada: "Escuela Libre de Pañales", con un total 21 mujeres y 4 hombres adultos.

La sexta y séptima plática se llevaron cabo el 04 y 05 de octubre respectivamente en la Primaria José María Morelos TM, colonia Centro. En una se atendió al grupo de 3° B: 14 niñas y 9 niños menores de 12. En la otra al grupo de 6° B: 18 mujeres y 12 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

La octava, novena y décima plática se llevaron a cabo el 12 y 13 de octubre respectivamente en la Primaria Carmen Serdán TM, centro. La primera fue con el grupo de 3° B: 10 niñas y 9 niños menores de 12 años. La segunda con el grupo de 6° B 4 mujeres y 14 hombres adolescentes de 12 a 14 años. La tercera con el grupo de 6° A: 10 mujeres y 10 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

La onceava plática se llevó a cabo el 18 de octubre en la Primaria J. Jesús Preciado TV. Se atendió al grupo de 6° A: 16 mujeres y 12 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

La doceava y treceava plática fueron el 19 de octubre. Una en la Primaria Rafael Macedo TV, ubicada en la colonia Villa Izcalli. Se atendió al grupo de 6° A 12 Mujeres y 17 Hombres adolescentes de 12 a 14 años. La otra en la Primaria Emiliano Zapata TM de la comunidad de Joyitas, con un grupo multigrado compuesto por 11 niñas y 11 niños menores de 12 y 3 Mujeres adolescentes de 12 a 14 años.

La catorceava plática se llevó a cabo el 23 de octubre en la Primaria José Amador TM, con domicilio ubicada en la colonia Ramón Serrano con el grupo de 6° A: 12 mujeres y 11 hombres adolescentes de 12 a 14 años.



La quinceava plática se llevó a cabo el 25 de octubre en la Primaria Sergio Diaz Virgen TM, Colonia Montellano con el grupo de 6ºA: 16 mujeres y 12 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

Como resultado obtenido de estas actividades fueron fomentar empatía con las y los adolescentes de los planteles a los cuales se asistió y que sientan la confianza de acercarse a pedir orientación o ayuda en el caso que estén pasando por alguna situación similar a las planteadas durante la plática o en el desarrollo del juego amor vs control.

**Para conmemorar el 26 de septiembre, Dia Nacional para la Prevención del Embarazo No Planificado en Adolescentes se realizaron diversas actividades en los municipios, mismas que se describen a continuación.**

#### **Colima**

Con motivo del Día de la Prevención del Embarazo No Planificado en Adolescentes, el día 3 de octubre se realizó un panel denominado "La sexualidad y las conductas de riesgo en la adolescencia" en la secundaria Enrique Corona Morfin TM, ubicada en la colonia Jardines de la Corregidora, participando los 6 grupos de 3ro.A, 3ro.B, 3ro.C, 3ro.D, 3ro.E y 3ro.F, 92 mujeres y 93 hombres adolescentes de 12-14 años; 1 mujer adolescente de 15-17 años, y 19 mujeres adultas y 7 hombres adultos. Los panelistas fueron:

- Dra. Perla Montserrat Hernández Cárdenas Psicóloga del servicio especializado en atención a la violencia del Hospital Regional Universitario
- Dr. Manuel Tapia Castro. Médico general en el hospital Regional Universitario y Médico de DIF Municipal Colima
- Psic. Zulema Navarro Pérez. Psicóloga del Servicios Especializados de Prevención de la Violencia Intrafamiliar (SEAVI) de la Secretaría de Salud.

Se realizó un espacio de preguntas donde los adolescentes pudieron resolver algunas de sus dudas con respecto al tema, su colaboración fue muy importante pues se interactuó con los panelistas que siendo expertos no dudaron en resolver sus inquietudes.

#### **Cuauhtémoc**

El día 26 de septiembre en el marco del Día Nacional de Prevención del Embarazo no planificado en Adolescentes, se llevó a cabo una conferencia llamada "Riesgos del Ejercicio Sexual en la Adolescencia", impartida por la Dra. María de la Mora del Centro de Salud del municipio. Se realizó en el bachillerato CETIS 157, ubicado la colonia Tuxpita en la cabecera municipal. Con los grupos de primer semestre A y B. Participaron: 4 mujeres y 9 hombres adolescentes de 12-14 años; 18 mujeres y 38 hombres adolescentes de 15-17 años; y 10 mujeres y 1 hombre adultos. En la conferencia los adolescentes tomaron conciencia de los riesgos que conlleva prácticas sexuales riesgosas y sin responsabilidad

#### **Ixtlahuacán**

En el marco del día Nacional para la prevención del Embarazo Adolescentes se impartió una conferencia con el tema: "Riesgos del ejercicio sexual en la adolescencia" el día Lunes 25 de septiembre en la Escuela Secundaria Técnica #9 Cuauhtémoc de TM, ubicada la colonia Centro, con dos grupos de alumnas y alumnos de tercer grado grupo A y B la cual fue impartida por psicóloga María Guadalupe Galván Pastor del DIF Municipal teniendo una asistencia de 25 mujeres y 16 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 2 hombres de 15 a 17 años. El objetivo de este tema fue sensibilizar a las y los adolescentes sobre los mitos y riesgos del ejercicio sexual sin autocuidado. Se les mostraron los métodos anticonceptivos más comunes para su conocimiento y explicación de su funcionamiento; aclarando así las dudas que se expresaron en el momento.

#### **Minatitlán**

El 12 de octubre se llevó a cabo una conferencia con alumnos del Bachillerato Técnico No. 11 "Profr. Perfecto Mancilla Rodríguez" T.M. y T.V., en el Auditorio Municipal "Profra. Andrea Figueroa Michel". El tema fue "Salud Sexual y Reproductiva en Adolescentes" a cargo de Miguel Ángel López Mendoza, Enfermero del área de Salud Sexual y Reproductiva de la Jurisdicción No. 3 de la Secretaría de Salud, con el propósito de sensibilizar a la población sobre el impacto del embarazo en adolescentes, mostrándose atentos y participativos.



Participaron 4 grupos en total: 1A del turno matutino y 1A, 3A y 5A del turno vespertino: 2 mujeres y 3 hombre de 12-14 años. 41 mujeres y 26 hombres adolescentes de 15-17 años, y de 2 mujeres, 8 mujeres con hijo y 10 hombre adultos.

En dicha conferencia, aprendieron sobre los distintos métodos anticonceptivos, hormonales y de barrera, así como también todos aquellos derechos sexuales que se tienen, reflexionando sobre lo expuesto por el ponente, aclarando sus dudas y conociendo además que existe un servicio denominado "servicio amigable" con el que pueden contar en los Centros de Salud para de manera confiable tener una sexualidad saludable además de informada.

### **Tecomán**

En el marco del 26 de septiembre, Día nacional de la "Prevención de Embarazo NO Planificado en Adolescentes", se realizaron 2 conferencias con el objetivo de promover la reflexión de las y los adolescentes sobre los riesgos y consecuencias asociados en el inicio de su sexualidad en edades tempranas con la intención de favorecer el desarrollo de habilidades para la toma de decisiones responsables.

El día 21 de septiembre se realizó la primera conferencia con el tema: "Embarazo en Adolescentes" a cargo de la Licda. en Psicología María Rita Gutiérrez Silva, promotora comunitaria del Instituto Colimense de las Mujeres (ICM), en la Escuela Secundaria Técnica N° 10 "Macario G. Barbosa" TM., de la comunidad de Madrid, participaron 3 niñas y 2 niños menores de 12 años, 55 mujeres y 70 hombres de 12 a 14 años y 27 mujeres y 30 hombres adolescentes de 15 a 17 años. De 7 grupos de tres de 1° grado, dos de 2° y dos de 3er grado.

La segunda conferencia fue el día 26 de septiembre en el Bachillerato 35 TM de la Universidad de Colima, en la Col. Nuevo Caxitlán, con el tema: "Prácticas Sexuales de Alto Riesgo", impartido por la psicóloga Diana Karelly Aguilar García promotora del Instituto Colimense de las Mujeres (ICM), participando de 6 grupos: 2 de 1er semestre; 2 de 3ero y 2 de 5to semestre, con una población total de 5 mujeres y 2 hombres adolescentes de 12 a 14 años; 131 mujeres y 97 hombres adolescentes de 15 a 17 años, los cuales identificaron las prácticas sexuales de riesgos, con el fin de prevenir la violencia sexual, Infecciones de transmisión sexual y el embarazo NO planificado en la adolescencia.

### **Villa de Álvarez**

En el marco de la Semana Nacional de la Salud Sexual y Reproductiva de los adolescentes, y del Día nacional de la "Prevención de Embarazo N Planificado en Adolescentes" se llevaron a cabo 2 paneles preventivos titulados "Mitos y Realidades sobre Sexualidad en la Adolescencia". Los ponentes fueron:

- Dra. Yurema de Jesús Morfin Reyes de la jurisdicción sanitaria # 1
- Psicóloga Melissa Vianey Ortega Pineda de la jurisdicción sanitaria # 1
- Psicóloga Sandra Velázquez Alcaraz, jefa del Departamento de Prestaciones Sociales del Centro de Seguridad Social, Colima.
- Dr. Oscar Mireles Pérez. Director Centros de Integración Juvenil

El primer panel se realizó el día 25 de septiembre, en la secundaria Benjamín Fuentes TV, col Villa Izcalli. Se atendió a 12 grupos de 1er a 3er grado, grupos A, B, C, D, con un total 139 mujeres y 159 hombres adolescentes de 12 a 14 años, así como 15 mujeres y 10 hombres adultos.

El segundo fue el día 26 de septiembre en la secundaria Miguel Virgen TM, centro. Se atendió a 12 grupos de 1er a 3er grado, 1er a 3er grado A, B, C, D, con un total 217 mujeres y 222 hombres adolescentes de 12 a 14 años, así como 15 mujeres y 10 hombres adultos.

### **Actividades culturales, deportivas, recreativa, que apoyen los objetivos preventivos y de difusión**

#### **DIF Estatal**

El 26 de septiembre el Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (GEPEA) organizó una Feria de la Salud en el CONALEP N° 313 Campus Tecomán, ubicado en ese municipio en la colonia INDECO. Por ello, el SEDIF colocó un módulo informativo e interactivo sobre el tema, atendiendo a 92 mujeres y 68 hombres adolescentes de 15 a 17 años.



## Colima

Dentro del marco conmemorativo de la Semana de la Salud Adolescentes y del 26 de septiembre, Día de la Prevención del Embarazo No Planificado en Adolescentes, se llevaron a cabo 2 ferias informativas.

La primera. "Feria de la salud adolescente" fue el día 21 septiembre en la Secundaria 8 Constitución de 1857 TM, ubicada Col Centro, con la participación de los 4 grupos de 3ro.A, 3ro.B, 3ro.C y 3ro.D, atendiendo a 58 mujeres y 45 hombres adolescentes de 12-14 años; 3 mujeres y 3 hombres adolescentes de 15-17 años; y 19 mujeres y 10 hombres adultos.

El día 3 de octubre fue la segunda Feria en la secundaria Enrique Corona Morfin TM, ubicada la colonia Jardines de la Corregidora, participando los 6 grupos de 3ro.A, 3ro.B, 3ro.C, 3ro.D, 3ro.E y 3ro.F: 92 mujeres y 93 hombres adolescentes de 12-14 años; 1 mujer adolescente de 15-17 años; y 19 mujeres adultas y 7 hombres adultos.

Los adolescentes se mostraron interesados, realizaron preguntas e inquietudes del embarazo adolescente mencionando algunos que era mejor estudiar que la responsabilidad de un bebé. Se instaló un módulo informativo con un simulador de embarazo, bebés virtuales y volantes. Los adolescentes mostraban curiosidad con el simulador de embarazo y los bebés virtuales, se enfocaron en preguntar cómo es la gestación, preocupándose por lo que ocurre en torno a los cambios tanto en el aspecto familiar y social que presentaría una adolescente al quedar embarazada, así como preguntas en relación a la primera relación sexual

## Manzanillo

El 27 de septiembre se llevó a cabo la colocación de un módulo informativo en el Centro de Estudios Tecnológicos del Mar TM ubicado en la comunidad de Campos como parte de las actividades programadas por el día de la Prevención del Embarazo Infantil y Adolescentes. Se atendieron 4 grupos de primer semestre a los que se les impartió información sobre los riesgos de un embarazo en edades tempranas y la manera de cómo poder evitarlos, se les habló de los métodos anticonceptivos y se practicó la colocación de los preservativos femenino y masculino apoyados en una figura de tercera dimensión. Todo esto con el fin de darles a los chicos más herramientas para que vivan una sexualidad responsable y así evitar el embarazo infantil y adolescente. Se atendió a 40 mujeres y 60 hombres adolescentes de 15 a 17 años y a 20 mujeres y 4 hombres adultos.

## Tecomán

Durante este segundo trimestre se colocaron 2 módulos informativos con el objetivo de continuar con la Prevención de Embarazo en Adolescentes en diferentes puntos del municipio de Tecomán, en las Brigadas que el DIF Municipal está promoviendo.

El primero fue el día 15 de septiembre en la cancha techada de la Colonia L. Moreno, hubo 29 participantes: 7 niñas y 6 niños menores de 12 años; 4 mujeres y 2 hombres de 12 a 14 años, 1 mujer adolescente de 15 a 17 años y 9 mujeres adultas con hijos.

El segundo fue el día 29 de septiembre en la Cancha Techada de la Colonia Cofradía de Juárez, hubo 6 participantes, quienes visitaron de 1 mujer adolescente 12 a 14 años y 4 adultas mujeres con hijos y 1 hombre adulto.

Logrando con las instalaciones de dichos módulos informativos, concientizar, sensibilizar y proporcionar herramientas de información a las y los participantes que les permita la toma de decisiones positivas en sus vidas diarias o que los padres de familia tengan la oportunidad de orientar de una forma correcta y en tiempo.

Con motivo del 26 de septiembre Día nacional de la "Prevención de Embarazo NO Planificado en Adolescentes", se llevó a cabo una Feria de Salud el 21 de septiembre en la Escuela Secundaria Técnica N° 10 "Macario G. Barbosa" TM., de la comunidad de Madrid, donde participaron los programas del Instituto Colimense de la Mujer a través de proyecto PROABIM, Secretaría de Salud, con las estrategias de VIH-SIDA, Salud Sexual Reproductiva, Nutrición, UNEME-CAPA y Promoción de la Salud, Centro de Integración Juvenil, Secretaría de la Juventud y Deporte, SIPINNA y PANNAR., visitaron los módulos 7 grupos: tres grupos de 1ero; dos grupos de 2do y dos grupos de 3er grado, de los siguientes grupos de edades, 3 niñas y 2 niños menores de 12 años; 55 mujeres y 70 hombres



adolescentes de 12 a 14 años y 27 mujeres y 30 hombres adolescentes de 15 a 17 años. A quienes se les proporcionaron herramientas que les ayudan ser más conscientes y sensibilizarlos sobre la importancia de disfrutar cada una de sus etapas sin riesgos.

### **Villa de Álvarez**

En este trimestre se colocaron 4 módulos informativos para dar a conocer el juego en línea Te Ama o Te Controla, así como las formas de autocuidado de la violencia y autocuidado de nuestra sexualidad.

El primero se colocó el día 21 de septiembre en la Primaria Morelos TM, colonia centro, en el módulo se atendió a 12 grupos de 1° a 6° A y B, así como a sus papás. (70 niñas y 50 niños menores de 12 años y 60 mujeres y 40 hombres adultos).

El segundo módulo se realizó el día 25 de septiembre, en la secundaria Benjamín Fuentes TV., col Villa Izcalli. Se atendió a los 12 grupos de 1er a 3er grado, grupos A, B, C, D, un total de 139 mujeres y 159 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 20 mujeres y 10 hombres adultos.

El tercer módulo se realizó el día 26 de septiembre en la secundaria Miguel Virgen TM, centro. Se atendió a los 12 grupos 1er a 3er grado, grupos A, B, C, D; con un total de 217 mujeres y 222 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 10 mujeres y 10 hombres adultos.

El cuarto Modulo se instaló el día 29 de septiembre en la cancha de la unidad deportiva Gil Cabrera, con 5 grupos de tercer semestre (A dos grupos, B, C, D y F) del CBTIS 157 participando 70 mujeres y 80 hombres de 15 a 17 años y 20 mujeres y 10 hombres adultos.

Estos mismos adolescentes participaron ese mismo día, en una marcha con motivo del 26 de septiembre Día nacional de la "Prevención de Embarazo NO Planificado en Adolescentes".

### **Difusión masiva por escrito**

#### **Colima**

En la conmemoración a la semana de la salud adolescente se distribuyeron los siguientes materiales: 70 folletos con información de la adolescencia y pubertad el 21 septiembre en la escuela secundaria 8 Constitución de 1857 TM, ubicada la colonia Centro.

30 folletos de la adolescencia y pubertad y 65 volantes con consejos sobre la prevención del embarazo adolescente el 3 de octubre en la secundaria Enrique Corona Morfin TM, ubicada en la colonia Jardines de la Corregidora.

#### **Coquimatlán**

En conmemoración del 26 de septiembre día Nacional de la Prevención del Embarazo en Adolescentes No planeado, se realizó un periódico mural con información sobre enfermedades de transmisión sexual, así como los métodos anticonceptivos, este fue colocado en las instalaciones del DIF Municipal.

Así mismo conmemorando dicha fecha, al término de las charlas que se llevaron a cabo en los bachilleratos de las comunidades de El Chical, Pueblo Juárez y La Esperanza, se repartieron 152 volantes con información sobre métodos anticonceptivos.

#### **Ixtlahuacán**

Se elaboraron y colocaron 2 carteles con la finalidad de difundir información a los alumnos sobre la Prevención del Embarazo en la Adolescencia: 1 en la Escuela Primaria Aquiles Serdán TM de la comunidad de Tamala y el otro en la Escuela Primaria Julián Silva Palacio TM de la cabecera municipal. De igual manera se entregaron en estas escuelas y en las secundarias Técnica #9 Cuauhtémoc TM y Telesecundaria Juan Hernández Espinosa TM; 130 folletos con información sobre las Consecuencias de un Embarazo Adolescente, Métodos Anticonceptivos, Pubertad y Adolescencia.



En el marco del día Nacional para Prevención del Embarazo Adolescentes, el día 26 de septiembre se realizó una pinta de 35 vehículos y la entrega de 60 folletos distribuidos al público en general y a funcionarios del H Ayuntamiento.

#### **Manzanillo**

Se hizo entrega de 171 trípticos con los temas de "Estás preparado para vivir tu sexualidad", "Medidas de protección para prevenir un Embarazo en la adolescencia" y Enfermedades de transmisión sexual. Las cuales se entregaron en el Centro de Estudios Tecnológicos del Mar TM, Centro Comunitario Lomas Verdes y Telesecundaria Dr. Iván Delgado TM.

#### **Tecomán**

El día 26 de septiembre se hizo entrega de 235 trípticos informativos de "Prevención de Embarazo", al finalizar la conferencia "Prácticas Sexuales de Alto Riesgo" en el Bachillerato 35 de la Universidad de Colima, Col. Nuevo Caxitlan, con el objetivo de enriquecer la información proporcionada en la misma.

#### **Villa de Álvarez**

Se repartieron 550 folletos sobre los cambios físicos, psicológicos y sociales de la adolescencia, así como los derechos sexuales en la adolescencia en los módulos informativos instalados los días 21 de septiembre en la Primaria Morelos TM, el 25 de septiembre en la Secundaria Benjamín Fuentes TV, el 26 de septiembre en la Secundaria Miguel Virgen Morfin TM y el 29 de septiembre en las canchas de la unidad Deportiva Gil Cabrera.

### **Difusión masiva electrónica**

#### **Estatatal**

Con el objetivo de crear conciencia sobre el impacto que tiene el embarazo en adolescentes, principalmente por sus implicaciones en la deserción escolar y los riesgos adicionales de salud tanto en la madre como para el bebé, se publicó en el Facebook del DIF Estatal una imagen alusiva el 26 de septiembre. Obteniendo 7 reacciones 1 compartida. Enlace:

<https://www.facebook.com/photo.php?fbid=640424181605865&set=pb.100069148661522.-2207520000&type=3>

#### **Colima**

En este trimestre se efectuaron 3 publicaciones en redes sociales. El 21 de septiembre se publicó en la página de Facebook del DIF municipal, una nota informativa sobre la Feria de la salud en el marco de la conmemoración de la Semana de la Salud Adolescentes que se lleva a cabo del 17 al 21 de septiembre. Obteniendo 13 reacciones y 1 vez compartido. Enlace:

[https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid06XZdRbw3dGvQ78wXz5h62efaBHue8kjkuUPvmXSoMBB8MCaQmboMcvs1FtAcAxkCl&id=100080289842926&mibextid=9R9pXO](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid06XZdRbw3dGvQ78wXz5h62efaBHue8kjkuUPvmXSoMBB8MCaQmboMcvs1FtAcAxkCl&id=100080289842926&mibextid=9R9pXO)

El 26 de septiembre se publicó en la página de Facebook del DIF municipal un Flyer informativo para promover la prevención del embarazo no planificado en la adolescencia.

Obteniendo 5 reacciones. Enlace:

[https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid02M2G8nWyxnQWgTQNa9DLjNFCr63awneTmdd4QWDZ3xRWSYzKCWHmgJ2EQgSoHvxf8l&id=100080289842926&sfnsn=scwspwa&mibextid=9R9pXO](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02M2G8nWyxnQWgTQNa9DLjNFCr63awneTmdd4QWDZ3xRWSYzKCWHmgJ2EQgSoHvxf8l&id=100080289842926&sfnsn=scwspwa&mibextid=9R9pXO)

El 3 de octubre se publicó en la página de Facebook del DIF municipal una nota informativa sobre la Feria de la salud en el marco de la conmemoración del día 26 de septiembre, Día de la Prevención del Embarazo No Planificado en Adolescentes. Obteniendo 12 reacciones y 1 vez compartido. Enlace:

[https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid02kYqnvrPvmDYkArhNm1yGEBnp7ztCe5zVSFoSBwy7kinzUpETb3MzNjuaCU8AoXjdI&id=100080289842926&mibextid=9R9pXO](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02kYqnvrPvmDYkArhNm1yGEBnp7ztCe5zVSFoSBwy7kinzUpETb3MzNjuaCU8AoXjdI&id=100080289842926&mibextid=9R9pXO)

#### **Minatitlán**

El día 20 de septiembre se publicó en el Facebook del DIF municipal, una nota informativa sobre la actividad desarrollada con el personal DIF Municipal, de las "Pláticas preventivas de salud sobre el cuidado y prevención de enfermedades como: VIH; S.I.D.A. y más factores de riesgo y contagio. Contando con 14 reacciones, 129 interacciones con la publicación, 468 personas alcanzadas. Enlace:

<https://www.facebook.com/100067715952784/posts/pfbid02uw1gWp4MefHDz4jHsEK6mcmiGc1zuefzVJVdeGR3xdmUFBM3ci6NMLczro1zk3WNI/?d=w&mibextid=qC1gEa>



El día 26 de septiembre de 2023, se realizó la publicación de un banner en la página de Facebook del DIF Municipal de Minatitlán, con motivo del Dia Nacional para la Prevención del Embarazo No Planificado en Adolescentes; crear conciencia acerca de la prevención a través de los métodos anticonceptivos eficaces y seguros, mejorando en las y los adolescentes el nivel de educación respecto a la salud sexual y reproductiva. Contando con 10 reacciones, 41 interacciones con la publicación, 996 personas alcanzadas. Enlace:

<https://www.facebook.com/100067715952784/posts/pfbid02BDuhB8oNDFGGTVTVkzENo4Py98h3ZK1pW6WRdHckoCywgwiNs9VPGu22ibzjaNAl/?d=w&mibextid=qC1gEa>

### **Tecomán**

Con el objetivo de Informar al público en general de las actividades realizadas con la estrategia en Prevención de Embarazo en Adolescentes, en escuelas primarias, secundarias con niñas, niños, adolescentes y padres de familia en diferentes puntos de la ciudad, se publican 4 notas informativas en la página oficial del Facebook del DIF municipal de Tecomán:

15 de septiembre, se publicó una nota sobre la Brigada Asistencial del DIF, de los servicios otorgados y entre ellos la instalación del módulo informativo en Prevención de Embarazo en las y los Adolescentes, el cual se llevó a cabo en la cancha techada de la Colonia Ladislao Moreno, con un registro de 18 likes y 8 veces compartida en el siguiente Enlace:

[https://www.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid038MiK8v6ZJNrgaP7wBqJqJEtyvyEdXMPUcMx24CHv2eLkNBytzpm7jSKHjD8WPJ49l&id=100064747986662&sfnsn=scwspmo&mibextid=RUbZ1f&paipv=0&eav=Afay0ac4yl\\_4j29MZN\\_UYv0Ze6ElHjF6cLCq7Mb4xRxY0ERJpNdJqgpMS-Fdt\\_q4iwk&\\_rdr](https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid038MiK8v6ZJNrgaP7wBqJqJEtyvyEdXMPUcMx24CHv2eLkNBytzpm7jSKHjD8WPJ49l&id=100064747986662&sfnsn=scwspmo&mibextid=RUbZ1f&paipv=0&eav=Afay0ac4yl_4j29MZN_UYv0Ze6ElHjF6cLCq7Mb4xRxY0ERJpNdJqgpMS-Fdt_q4iwk&_rdr)

21 de septiembre, se publicó una nota sobre la conferencia y la feria de salud en el marco del día de la Prevención de Embarazo en adolescentes No planificado en la Escuela Secundaria Técnica N° 10 "Macario G. Barbosa" TM, obteniendo 23 likes y 17 veces compartidos en el siguiente Enlace:

[https://www.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid02YeCNdw5v2qK6fycBYceWYiTvUcGiXtj7qJXn4npUvnwJP1aNTThwn7Jq6qk1GkZDI&id=100064747986662&sfnsn=scwspmo&mibextid=RUbZ1f&paipv=0&eav=AfZzMxfbHcSXCPfBRFmjQsKhPnRaOk6KlnCHsrgonLsvJn4uxCik2ffkU7CnHKgmlo&\\_rdr](https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02YeCNdw5v2qK6fycBYceWYiTvUcGiXtj7qJXn4npUvnwJP1aNTThwn7Jq6qk1GkZDI&id=100064747986662&sfnsn=scwspmo&mibextid=RUbZ1f&paipv=0&eav=AfZzMxfbHcSXCPfBRFmjQsKhPnRaOk6KlnCHsrgonLsvJn4uxCik2ffkU7CnHKgmlo&_rdr)

26 de septiembre, se publicó una nota sobre la conferencia de "Prácticas Sexuales de Alto Riesgo" en Bachillerato 35 TM de la Universidad de Colima, Col. Nuevo Caxitlán, publicación que obtuvo 21 likes y 16 veces compartidos en el siguiente Enlace.

[https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid02VWad2ugt34qterYtXB9TpLf3ESzgr9a9qgBWmTpeNSwkjawd6ocwKGLgehqZEHkZl&id=100064747986662&sfnsn=scwspmo&mibextid=RUbZ1f](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02VWad2ugt34qterYtXB9TpLf3ESzgr9a9qgBWmTpeNSwkjawd6ocwKGLgehqZEHkZl&id=100064747986662&sfnsn=scwspmo&mibextid=RUbZ1f)

29 de septiembre, se publicó una nota sobre la Brigada Asistencial del DIF, de los servicios otorgados y entre ellos la instalación del módulo informativo en Prevención de Embarazo en las y los Adolescentes, la cual se llevó a cabo en la cancha techada de la Colonia Cofradía de Juárez, con un registro de 16 likes y 13 veces compartidos en el siguiente Enlace:

[https://www.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid0EYMuCvSkvkCARsBVp9Dxyw8WqUV7TtEPLAQ8K1xDxDerbVb7kpBFFCfjnKHnvHqzl&id=100064747986662&sfnsn=scwspmo&mibextid=RUbZ1f&paipv=0&eav=AfbvGRCVHd91WsEeTy7y-V1K9-4q8QIYKVkbMiyNEOamDUysOPvttc8i\\_vGgWDAn0kA&\\_rdr](https://www.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0EYMuCvSkvkCARsBVp9Dxyw8WqUV7TtEPLAQ8K1xDxDerbVb7kpBFFCfjnKHnvHqzl&id=100064747986662&sfnsn=scwspmo&mibextid=RUbZ1f&paipv=0&eav=AfbvGRCVHd91WsEeTy7y-V1K9-4q8QIYKVkbMiyNEOamDUysOPvttc8i_vGgWDAn0kA&_rdr)

### **Villa de Álvarez**

Se mantiene la campaña permanente de difusión del videojuego "Te Ama o Te Controla" con el objetivo de que los adolescentes identifiquen las señales de violencia que pueden presentarse en la cotidianidad de una relación o una amistad. Reacciones: 1476. Reproducciones: 845. Compartidos: 30. Enlace: <https://dif.villadealvarez.gob.mx/pannar/>

El 3 de septiembre se publicó en la página del Facebook del DIF Municipal, un banner publicitario para el videojuego "Te ama o te controla" obteniendo 25 reacciones y 5 compartidas. Enlace:

[https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid0HctGQq8FmK5iq1d2eyxLM9uNJe7F2E84xdWXTa743xCiVdw1vaGN79oUAM78xhq4l&id=100068542819634&sfnsn=scwspwa&mibextid=2JQ9oc](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0HctGQq8FmK5iq1d2eyxLM9uNJe7F2E84xdWXTa743xCiVdw1vaGN79oUAM78xhq4l&id=100068542819634&sfnsn=scwspwa&mibextid=2JQ9oc)



El 4 de septiembre por el Día Mundial de la Salud Sexual se publicó en la página del Facebook del DIF Municipal, el cuadernillo digital de la Salud Sexual en los adolescentes, obteniendo 15 reacciones y 5 compartidas. Enlace: [https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid02nKuDBKv4FwxhYDvBDrxUeKBxUiB3QEkXC9oJPQ3crp1SQ58B8yMbL28WMQztQ2dl&id=100068542819634&sfnsn=scwspwa&mibextid=2JQ9oc](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02nKuDBKv4FwxhYDvBDrxUeKBxUiB3QEkXC9oJPQ3crp1SQ58B8yMbL28WMQztQ2dl&id=100068542819634&sfnsn=scwspwa&mibextid=2JQ9oc)

El 26 de septiembre se publicó en la página del Facebook del DIF Municipal, un banner alusivo al Día Nacional de la Prevención del Embarazo Adolescente, obteniendo 10 reacciones y 5 compartidas. Enlace: [https://m.facebook.com/photo.php?fbid=615766967384725&id=100068542819634&set=a.549206117374144&eav=AfZ2KAq6G6OHHh3cIEldqvFB2bZZjhhTRmSSr1Dh\\_qrZxTp8b0ffcgj3QJueuPOe8o8&paipv=0&source=48](https://m.facebook.com/photo.php?fbid=615766967384725&id=100068542819634&set=a.549206117374144&eav=AfZ2KAq6G6OHHh3cIEldqvFB2bZZjhhTRmSSr1Dh_qrZxTp8b0ffcgj3QJueuPOe8o8&paipv=0&source=48)

El día 26 de septiembre se publicó en la página del Facebook del DIF Municipal una nota informativa del panel "Mitos y Realidades sobre Sexualidad en la Adolescencia" que se realizó en la Secundaria Benjamín Fuentes TV, obteniendo 20 reacciones y 5 compartidas. Enlace: [https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid0phyrN7yqK2xQGTdCr2Xp9sSmsG6PdowAxVb7L5yxop2CFStAaPyMMhbaUkKrcARI&id=100068542819634&eav=AfbYSPEIKjubxxBV-MmvlqVgT\\_4G4Gb7\\_jf3St9BBZL1m-tVEcor2GR3uFpoKq9xGXE&m\\_entstream\\_source=timeline&paipv=0](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid0phyrN7yqK2xQGTdCr2Xp9sSmsG6PdowAxVb7L5yxop2CFStAaPyMMhbaUkKrcARI&id=100068542819634&eav=AfbYSPEIKjubxxBV-MmvlqVgT_4G4Gb7_jf3St9BBZL1m-tVEcor2GR3uFpoKq9xGXE&m_entstream_source=timeline&paipv=0)

El día 27 de septiembre se publicó en la página del Facebook del DIF Municipal, una nota informativa del panel "Mitos y Realidades sobre Sexualidad en la Adolescencia" que se realizó en la Secundaria Miguel Virgen Morfin TM, obteniendo 15 reacciones y 15 compartidas. Enlace: [https://m.facebook.com/story.php?story\\_fbid=pfbid02TLsaTskg3jVH82prmCweNCv7T8mQW2gMeAsoHunYy5VC5gBjVx6fPaKmameQ7NTyI&id=100068542819634&eav=Afa5leIRQ\\_nCUJwgfNJ9Xnay5pNYz\\_sGLcPwlcpAO-D7UJwXDB0KdKam8ISwZlcg3s4&m\\_entstream\\_source=timeline&paipv=0](https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=pfbid02TLsaTskg3jVH82prmCweNCv7T8mQW2gMeAsoHunYy5VC5gBjVx6fPaKmameQ7NTyI&id=100068542819634&eav=Afa5leIRQ_nCUJwgfNJ9Xnay5pNYz_sGLcPwlcpAO-D7UJwXDB0KdKam8ISwZlcg3s4&m_entstream_source=timeline&paipv=0)

## Atención

### **Intervención Interdisciplinaria Extramuros. Canalizaciones a servicios médicos, psicológicos, educativos, jurídicos**

#### **Manzanillo**

Se llevaron a cabo 6 canalizaciones. 4 mujeres mayores de edad con hijo a Jurídico. A Psicología 1 mujer adulta con hijo. 1 mujer adolescente del grupo de edad de 15 a 17 años a Educación.

#### **Tecomán**

En este trimestre se llevan a cabo 11 canalizaciones de la siguiente forma: 9 a Trabajo Social: 7 mujeres adolescentes 15 a 17 años con hijos y 2 adultas mujer con hijos. 1 a jurídico y 1 a psicología de 2 mujeres adolescente del grupo de edad de 15 a 17 años.

#### **Capacitación**

El 20 de septiembre se impartió el Taller para la implementación de la Ruta para la Atención y Protección integral de Niñas y Adolescentes madres y/o Embarazadas menores de 15 años (NAME). Con el objetivo de abonar a la Estrategia Nacional para la Prevención del Embarazo en Adolescentes (ENAPEA), la cual plantea disminuir a cero los embarazos en niñas de 10 a 14 años de edad. De igual forma se participó en dos mesas de trabajos sobre este tema, los días 5 y 27 de octubre. Dicha capacitación estuvo a cargo del Instituto Colimense de las Mujeres y del FOBAM, acudiendo 6 mujeres de los municipios de Colima, Coquimatlán, Cuahtémoc, Tecomán y del DIF Estatal.

Colima, Col. a 17 de noviembre de 2023

  
**Dra. Marcela Marigel Castillo Cázares**  
Responsable estatal de Prevención del Embarazo Infantil y Adolescente

  
**Mtro. Miguel Ángel Larios Ortiz**  
Encargado de la Coordinación Estatal del Programa PANNAR

  
SISTEMA PARA EL DESARROLLO  
INTEGRAL DE LA FAMILIA DEL  
ESTADO DE COLIMA